

Dienstleistungen für Öffentlichkeitsarbeit

Bodenschutz als Ausstellungsthema

Erst blitzt und donnert es, dann prasselt Regen nieder und versickert im Boden. Kleine und grosse Kinder sind fasziniert und starten das Schauspiel per Knopfdruck immer wieder neu. Das «Versickerungsmodell» der Fachstelle Bodenschutz (FaBo) ist ein beliebtes Ausstellungsobjekt – und es kann ausgeliehen werden.

Dem Thema Boden und Bodenschutz wird in letzter Zeit in der Öffentlichkeit zunehmend Bedeutung zugemessen. Um die Wahrnehmung noch zu verbessern, können Gemeinden, Gesundheits- und Umweltbehörden etc. und auch private Vereine und Organisationen wertvolle Beiträge leisten. Insbesondere, wenn konkrete, lokale Beispiele und Probleme gezeigt werden.

Die Fachstelle Bodenschutz (FaBo) unterstützt solche Vorhaben – schon immer bestand eine ihrer Hauptaufgaben in der Information – und kann mit Fachwissen, Referaten und mittlerweile mit

einigen Ausstellungsobjekten gute Beiträge zu Ausstellungen u. ä. leisten.

Ausstellungen als Aufsteller

Die Auftritte an Ausstellungen begannen so richtig im Jahr 2000 mit einer Anfrage der Haus- und Gartenmesse in Winterthur (HAGA), welche eine Sonderschau zum Thema Boden in ihr Programm aufnahm. Das bot Gelegenheit, eine Posterserie zu verschiedenen Themen und einige erste Objekte anzufertigen. An der gleichen Ausstellung wurden auch Gratis-Bodenanalysen für Besucher angeboten – eine publikumswirksame Idee, welche die FaBo in der Folge gleich selber übernahm und bereits mehrfach mit Erfolg angeboten hat.

Seither folgten einige weitere Ausstellungen mit FaBo-Beiträgen. Zusammen mit dem Zürcher Bauernverband wurde an der «Züspa» und im Einkaufszentrum

Redaktionelle Verantwortung:

Flavio Tunesi

Fachstelle Bodenschutz

Amt für Landschaft und Natur (VD)

8090 Zürich

Telefon: 043 259 32 78

E-Mail: flavio.tunesi@vd.zh.ch

www.boden.zh.ch



Fachleute der Fachstelle Bodenschutz analysieren an der Züspa Gartenerde.

Quelle: VD/FaBo

BODEN



Es blitzt und donnert – das Versickerungsmodell zeigt die Folgen von Bodenverdichtungen.

Quelle: VD/FaBo

«Volkiland» eine «Erlebnis Boden»-Ausstellung gestaltet. Die Gemeinden Thalwil und Illnau-Effretikon veranstalteten eigene Aktionen. Im Paradiestram der Fachstelle Naturschutz wurde eine Bodensäule gezeigt und vor kurzem präsentierten drei Vereine (Lokale Agenda 21, Mensch-Umwelt-Verkehr, AG Natur) in Stäfa eine umfassende Bodenausstellung. Zuletzt ist das eingangs erwähnte «Versickerungsmodell» auch an einer Sonderchau der Olma in St. Gallen zu sehen gewesen.

Vielfältiges Angebot

Im Laufe der Zeit entstanden immer wieder neue Ausstellungsobjekte und inzwischen kann die Fachstelle Boden neben dem «Versickerungsmodell» und den Postern auch drei frei stehende Bodensäulen, ein Suchspiel mit Bodentieren und die besonders beliebten Gratis-Bodenanalysen anbieten. Hier wird von FaBo-Mitarbeitern vor Ort mittels Schnelltests von den Ausstellungsbesuchern mitgebrachte Gartenerde analysiert. Gemessen werden pH-Wert und Phosphor-



Eine Bodensäule fuhr auch im Paradiestram mit.

Gehalt, letzterer ist ein Mass für das Nährstoff-Angebot im Boden. Mit diesen beiden Werten können zwar nur relativ einfache Aussagen über die Bodenqualität gemacht werden, die Hauptsache ist jedoch das Gespräch mit den Besuchern. Oft können dabei noch andere, wichtige Aspekte des Bodenschutzes angeschnitten werden.

Unterstützung gibt es auch andernorts

Meist arbeitet die FaBo mit Partnern zusammen. Die obige Aufzählung zeigt, dass es viele verschiedene potenzielle Stellen gibt, welche Ausstellungen und Aktionen zum Thema Boden durchführen. Die Organisatoren sind meist froh um fachliche und materielle Unterstützung.

Die FaBo ist hier nicht der einzige Ansprechpartner, sondern es gibt eine – leider etwas unübersichtliche – Vielfalt an Stellen, welche Ausstellungsobjekte ausleihen oder vermieten. Zu erwähnen ist etwa die BUWAL-Ausstellung «Erlebnis Boden», von der verschiedene Ausstellungsstücke bezogen werden können.

Die Fachstelle Bodenschutz bietet auf ihrer Homepage eine möglichst aktuelle und vollständige Auflistung des Angebots an (www.boden.zh.ch, Kapitel Service). So soll den Organisatoren ihre Arbeit erleichtert werden – hoffentlich ein Beitrag zu einer sinnvollen und attraktiven Öffentlichkeitsarbeit im Bereich Boden.



Messeauftritt der Fachstelle Bodenschutz in Winterthur.

Quelle: VD/FaBo